

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

1895

Lunes 30 de Septiembre

PRECIOS DE ABONO

PTAS. CT.

España	1	25
Extranjero (Unión Postal)	2	25
Ultramar	2	50

Número suelto 5 céts.
Id. atrasado 10 id.

TELEGRAMAS

de nuestro servicio particular

De Melilla.—Tranquilidad

Madrid 27 á las 8 n.

Melilla.—Reina completa tranquilidad en esta población.

Los moros tienen deseos de conservar la amistad de España, pero aun no han reparado la agresión hecha á un centinela español.

Ataque.—Rechazados.—Muertos

Madrid 27 á las 9'45 n.

Dicen de Cuba que unos cuatrocientos insurrectos atacaron al poblado de Villas siendo rechazados por los voluntarios.

Aquellos al alejarse incendiaron el caserío.

De los voluntarios hay tres muertos y varios heridos.

Impuesto de cédulas personales.—Subasta

Madrid 28 á las 10'40 m.

La Gaceta anuncia para el día 14 de Octubre á las tres de la tarde la subasta del impuesto de cédulas personales en 16 provincias.

El tipo de arriendo de las Baleares es de 142.406 pesetas y el depósito de 2.842.

La muerte de Pasteur

Madrid 29 á las 9'50 m.

La prensa publica sentidísimos artículos con motivo de la muerte de Pasteur, director del instituto del mismo nombre.

El Gobierno francés le prepara solemnes funerales.

Su hijo, secretario de la embajada francesa en Madrid, recibe infinitos pésames.

El tren procedente de Galicia se halla detenido en Magaz.

En Puerto Rico se ha desarrollado la viruela y la fiebre amarilla.

Funerales.—Vivas.—Donativo

Madrid 29 á las 9 n.

Habana.—Los funerales verificados en honor de las víctimas del crucero *Sánchez Barcáiztegui* han resultado solemnísimos asistiendo á ellos numeroso gentío.

Presidió el duelo el General Martínez Campos, las autoridades y comisiones del Ejército de la Marina y de los voluntarios.

Diéronse vivas al país y á la Reina.

Los dueños de el vapor *Conde de la Mortera* encabezaron con 5000 pesetas la suscripción que se hace para socorrer á las familias de las víctimas.

Socorros.—Regreso del General Blanco

Madrid 29 á las 9'30 n.

Su Majestad la Reina ha entregado 2.500 pesetas para socorrer á los inundados de Ateca.

La prensa ministerial niega que regrese de Filipinas el general Blanco.

Algunos amigos de este insisten en que regresará dentro de poco.

En Chicago se ha votado un mensaje á favor de la independencia de Cuba.

Ha llegado el Conde de la Mortera.

El discurso del señor Maura

Madrid 28 á las 10'45 m.

El Nacional, órgano del señor Romero Robledo, ocupándose del discurso pronunciado por el señor Maura en el Teatro Principal de Palma, dice que el político mallorquín se ha empeñado en ser un estadista colonial de primer orden y que levantó con sus reformas una agitación profunda y formidable en la isla de Cuba, que fué el germen del maldito movimiento que embarga ahora toda la preocupación y todas las fuerzas de la patria.

Esta es—dice—la responsabilidad del señor Maura.

El señor Romero de vuelta

Madrid 28 á las 4'45 t.

4'50 >

Atribúyese á la súbita venida del señor Romero Robledo á Madrid, gran importancia política.

Muchos de sus amigos le han felicitado por el último arreglo de la magistratura.

Créese que se propone arreglar satisfactoriamente el asunto Beránger surgido con ocasión del artículo de *El Nacional* referente á la actitud de los marinos ante las censuras de *Clarín*.

Los señores Beránger y Cos Gayón han visitado al señor Romero Robledo insistiendo en la necesidad de que *El Nacional* rectifique las censuras que dirigió á la Marina, asegurándose que de lo contrario se separará del gabinete el señor Beránger.

El señor Romero Robledo ha llamado al director de *El Nacional* señor Suárez de Figueroa.

Otro ministro disgustado

Madrid 28 á las 5'35 t.

Asegúrase que el Ministro de Ultramar señor Castellano se encuentra contrariado por las declaraciones del señor Cánovas que publica *El Imparcial* elogiando y defendiendo al señor Romero Robledo; y se añade que aprovechará la primera coyuntura para dimitir.

En Guipúzcoa

Madrid 28 á las 10'15 n.

San Sebastián.—Los señores Cánovas y Duque de Tetuán han subido á Palacio; sin embargo no ha habido firma.

Se ha retrasado por causa del tiempo el exprés en que viene el Rey de Portugal, que no llegará hasta las tres de la madrugada, hospedán lose en el Hotel de Londres.

Han desfilado ya casi todos los viajeros y la población ha quedado poco menos que desierta.

La opinión de «El Liberal»

Madrid 28 á las 10'15 n.

El Liberal elogia el discurso del señor Maura en Palma y espera que el señor Sagasta y los liberales presten su asentimiento y apoyo á las afirmaciones que contiene.

Es preciso que España cumpla las promesas de mejoramiento y redención de la isla de Cuba.

Sóbrannos los medios—dice—de que se respete la voluntad de las Cortes venciendo al mismo tiempo al infame y criminal separatismo.

Sorteos militares

Madrid 28 á las 10'58 n.

Háblase de que el próximo sorteo de militares para Cuba comprenderá á 11 ó 12 comandantes, 136 capitanes y ningún subalterno por abundar los voluntarios.

El agua en Madrid

Madrid 29 á las 9 m.

Desde el amanecer todas las fuentes públicas que se surten de la conducción del Lozoya, ofrecen un agua sucia que parece chocolate.

Están concurridísimas las fuentes antiguas de la población.

La cuestión de los marinos.—Noticias

Madrid 29 á las 9'15 m.

La cuestión de los marinos ha terminado por medio de una carta que han dirigido al *Heraldo de Madrid* elogiando y agradeciendo el artículo de anoche.

Dícese que en las costas de Jamaica un crucero español ha cañoneado á un buque inglés.

Insístese en asegurar con motivo de la llegada del señor Romero Robledo, que existe un marcado dualismo en el seno del Gabinete, añadiéndose que, según todas las probabilidades, triunfará el señor Romero Robledo.

Más sobre el discurso de Maura

Madrid 29 á las 9'30 m.

Siguen los comentarios respecto al discurso del señor Maura.

Algunos sin entrar en la discusión del fondo lo consideran algo inoportuno.

Otros afirman con este motivo que todos los partidos y todos los Gobiernos han estado desacertados en cuanto á la política antillana, pero que aun es tiempo de hacerlo mejor.

Incidentaria marítimo

Madrid 29 á las 9'35 m.

El *New York Herald* da cuenta de que un cañonero español disparó tres cañonazos contra el vapor *Alene*, de la línea del Atlas.

Dice que el *Alene* hizo la bandera y que el cañonero tiró con bala y sin avisar por medio de salva previa; y que después se alejó.

Hay que tener en cuenta que esta versión es puramente norte-americana.

Beránger y los marinos

Madrid 29 á las 10'20 m.

El Imparcial ha hablado con varios jefes y oficiales de la armada.

Dicen, en defensa del señor Beránger, que no es verdad que éste los haya instigado para que adoptaran recientes resoluciones y que es inexacto que se sirva del prestigio y de la honra de los marinos como de baluarte para resguardar su gestión, haciéndola inaccesible á la censura pública.

Romero niega

Madrid 29 á las 11 m.

Varios amigos del señor Romero Robledo le han oído desmentir los rumores de crisis para plazo breve.

Ha añadido que es erróneo por completo que piense provocar una cuestión de gabinete.

Mencheta

NOTICIAS

De las Islas:

Menorca

Dije en mi anterior correspondencia que el lunes empezarian los reclutas el manejo de las armas pero me engañé toda vez que lo principiaron el jueves á causa de estar muy adelantados en los otros ejercicios.

—En el vapor correo que llegó á nuestro puerto el jueves procedente del de Barcelona y Alcudia regresó el Ilmo. señor Obispo de esta diócesis siendo recibido en el muelle por las autoridades y varios amigos.

El viernes comisiones de todos los cuerpos, institutos y dependencias pasaron á campilar al S. Ilustrísima.

—En el mismo buque llegó el Administrador de Aduanas de este puerto D. Juan de la Cruz Roldán.

—El viernes promovió un fuerte escándalo un matrimonio mal avenido que habita á la calle de San Bartolomé y que desde hace mucho tiempo intentar romper los lazos conyugales.

—Se ha decretado auto de procesamiento al director de *El Liberal* por los motivos que le indiqué en mi anterior.

—Está en proyecto la instalación de una cocina económica con objeto de facilitar nutritiva y barata comida á los pobres.

Con este fin ya se ha constituido la comisión que debe poner en práctica dicho proyecto figurando como presidentes honorarios de la misma el Gobernador, el Obispo, el Alcalde, el Comandante de Marina y el Juez de primera instancia y como vocales varios distinguidos caballeros de esta ciudad.

—A causa de la gruesa mar que ha reinado estos días se ha visto desprovista de pescado nuestra plaza.

Sóller

En la noche del viernes al sábado y en la parte de la cuesta N. conocida con el *Cingle d' es romani*, punto, si mal no recordamos, situado entre la *Caleta* y *Ariany* ha sido apresado un falucho nuevo cargado de tabaco de contrabando que se supone sea de procedencia de Argel.

Conducido con las debidas precauciones al puerto ha sido amarrado en mitad de la bahía, separado de los otros buques y custodiado por las mismas fuerzas aprehensoras. Dícese que el tal falucho era de Santanyí y hacía su estreno en este viaje. Créese que en breve será conducido á Palma.

—Ayer, á eso de las 12 y media de la tarde, sin preparación de ninguna especie, ni siquiera sin que dieran aviso los consabidos relámpagos y truenos, descargó sobre parte de este valle un fuerte chubasco que sólo tuvo el defecto de ser de corta duración. En la *Volta llarga* del Coll acompañando á la lluvia hubo también su parte de granizo, alguno de los cuales era del tamaño de almendras. Dicen los agricultores que aunque la lluvia de ayer no haya sido abundante habrá resultado beneficiosa, sobre todo para los naranjos y olivos. Hoy, minutos más tarde que ayer, la oración se ha hecho por pasiva, primero una cerrazón completa eclipsó los rayos solares, exhalaciones eléctricas seguidas de truenos cruzaron el espacio durante largo rato y por fin á eso de las dos de la tarde cayó una ligera lluvia que si bien duró bastante tiempo no impidió el que los braceros continuaran las faenas agrícolas, los albañiles siguieran en sus andamios y los desocupados dejaran de transitar por las calles como si el tiempo estuviera sereno.—C.

28 Septiembre de 1895.

De la Capital:

Al dar cuenta en nuestro número del jueves de la reunión política verificada la noche anterior en el Teatro Principal, decíamos, entre otras cosas, lo siguiente:

«... No hay que culpar al partido por la parsimonia con que distribuyó las invitaciones; esta selección era absolutamente indispensable, pues si bien la vindicación se hacía ante el público, APILADOS Y NO APILADOS, una lamentable y repetida experiencia obligaba á excluir del auditorio á quienes hubieran podido deshonrarlo»

Hasta aquí el texto íntegro; ahora la interpretación del *Heraldo de Baleares*:

«Y hubieran sido capaces (los conservadores) según *La Almudaina* de haber deshonrado el auditorio del meeting, si se les hubiese permitido la asistencia.

Parti pris se llama esta figura.»

Dejamos íntegra sobre el colega toda la gravedad que entraña, esa burda extensión que se da al sentido natural de nuestras frases. Ni explicarlas ni precisarlas necesitamos.

Cuando de tal modo se tergiversan los textos, cuando con tal aturdimiento presenta uno el cuerpo á la alusión, cuando con tanta desgracia quiere convertir en específico y concreto lo que tiene un significado general, lejos de sentir nosotros necesidad de defendernos, creemos que es el mismo partido conservador quien se ve comprometido por el celo de una defensa indiscreta y ofuscada.

Ayer pasó á mejor vida nuestro antiguo amigo Don Lino Pinillos, Contador de esta Excm. Diputación provincial.

El señor Pinillos fué siempre un empleado laborioso, inteligente y amable con todos, que había prestado servicios de valía en la corporación provincial. Su nombre sonó algún tiempo en las luchas políticas, de las cuales ha vivido alejado después, como editor que fué en Madrid del célebre periódico satírico *El Padre Cobos*.

Ayer tarde fué conducido su cadáver á la última morada con numeroso y selecto acompañamiento, en el cual figuraban los señores Presidentes de la Diputación y Vice presidente de la Comisión provincial, casi todos los Diputados, el personal de aquel cuerpo y multitud de amigos del finado, á quien conceda Dios el eterno gallardón.

El sábado por la mañana al limpiar el sacristán de la iglesia de San Cayetano la capilla de Nuestra Señora de los Dolores notó que le faltaba á dicha imágen las siete espadas que lleva en el pecho.

Se supone que han sido robadas.

Dice un colega que por noticias particulares se sabe que ha sido nombrado Tesorero de la Delegación de Hacienda de Baleares Don Agustín Ledesma antiguo empleado del ramo.

A las funciones dadas el sábado y ayer en el *Teatro Circo Balear* asistió regular concurrencia que aplaudió algunos números.

La compañía, si bien algo floja, trabaja con voluntad y con grandes deseos de agradar al público.

Esta mañana á las seis ha fondeado en nuestra bahía el vapor trasatlántico *Pío IX* el cual saldrá para las Antillas después de haber embarcado un pico de carga.

Ha atracado al espigón nuevo del muelle.

A las dos de la madrugada de hoy hemos tenido nueva tormenta que ha durado hasta las tres y media.

Los rayos y los truenos han menudeado, no dándose tregua unos á otros.

Ha caído un chaparrón que no correspondió, ni con mucho, á la magnitud de la tormenta.

Un escándalo de órdago ocurrió el sábado á las ocho de la noche en la calle de la Lonja entre varias mujeres con motivo de haber reñido el hijo de una de ellas pocos momentos antes.

Más de media hora duró el alboroto sin que compareciera ningún guardia.

Durante la tormenta descargada esta madrugada sobre esta ciudad, una de las exhalaciones ha caído sobre la iglesia de San Francisco derribando un pequeño torreón que al caer á hundido parte de un tejado.

Otra exhalación ha hendido uno de los árboles que hay en la muralla entre el baluarte de Velarde y la puerta de la Calatrava, dejando medio asfixiado al carabnero que estaba de servicio en aquel punto, habiendo tenido que ser relevado.

No han ocurrido más desgracias personales.

El sábado por la noche ocurrieron en el fiato del Muelle los siguientes alborotos:

A las diez varios sujetos al ser reconocidos por los dependientes los insultaron llegando hasta amenazarlos.

A las diez y media varios sujetos tuvieron también cuestiones con el dependiente que hay frente á la Lonja.

Más tarde cerca de las doce se promovió otro regular escándalo entre varios individuos y el dependiente de la calle del Mar.

Ayer á las tres y media de la madrugada cerca de la Riera fué subido la muralla un bulto de contrabando por varios matuteros.

Después éstos no satisfechos con lo conseguido arrojaron una piedra al dependiente de punto aplastándole un pié.

Conducido á la casa de Socorro fué curado por el médico señor Malberti.

Mañana á las doce y media del día, se celebrará en el salón de actos públicos de este Instituto, bajo la presidencia del señor Gobernador de la provincia, la apertura del curso académico de 1895 á 1896 y la distribución de los premios adjudicados en el anterior.

Esta mañana á las doce el Sr. Gobernador de esta provincia D. Belisario de la Cárcova ha devuelto al Excmo. Ayuntamiento de esta ciudad la visita de cortesía que éste le hizo al venir á tomar posesión del mando de estas islas.

Boletín meteorológico

Día 30 de Septiembre á las 9 de la mañana

Barómetro	763 3 mm.
Termómetro seco	23 2 grados
Idem húmedo	19 8 »
Máxima en 24 horas	27 6 »
Mínima en idem	17 8 »
Reflector	16 5 »
Dirección del viento	N.
Fuerza del viento sobre un metro cuadrado	12 4 kg.
Pluviómetro	28 0 mm.
Evaporómetro	2 4 »
Higrómetro	0 73 »
Ascenso del barómetro en 24 horas	0 0 »
Descenso del idem en idem	1 6 »

El día oficial

1 Octubre 1895

Instrucción pública.—Los alumnos de enseñanza libre podrán obtener la validez académica de sus estudios, conforme á la legislación vigente, en todas las enseñanzas de la Dirección general de Instrucción pública. En cada establecimiento, los exámenes de alumnos libres se ajustarán á los programas oficiales, á cuyo efecto éstos se hallarán depositados en las Secretarías respectivas desde el día de hoy, para que puedan ser consultados y copiados por los alumnos libres que lo desearan; no pudiendo verificarse los exámenes por otro programa. (Art. 1.º y 8.º del Real decreto de 29 Noviembre de 1889).

Días inhábiles para actuaciones judiciales.—Lo son de este mes los días 4, 6, 10, 13, 20 y 27.

Visita de Establecimientos penales.—Hoy debe verificarse ésta por la Exma. Junta Inspectora penal. (Real orden de 27 Enero de 1858).

Ultimos telegramas

Sobre el artículo de Clarín.—Incendio—Comida.

Madrid 30 á las 12'30 m.

El Alférez de navío de la armada, señor Oviedo escribió á Clarín pidiéndole hora y sitio para ocuparse de la cuestión de la Marina.

Créese que no será posible llegar á un arreglo.

En este caso se concertará un duelo siendo padrinos de Clarín los señores Armando Palacio y Adolfo Builla, y de Oviedo los señores Pola y Allende.

Un formidable incendio destruyó una casa, muriendo la dueña y dos hijos.

Los señores Romero Robledo y Bosch, acompañados de diez amigos, han comido en el hotel de Lardy.

De Melilla.—Envío del fusil

Madrid 30 á la 1'30 m.

Melilla.—El Kaid ha remitido el mismo fusil que arrebataron los moros al centinela del fuerte de San Lorenzo.

Reina la más completa tranquilidad y los moros siguen mostrándose amigos de los españoles.

Detalles de un encuentro

Madrid 30 á las 8'45 m.

Un telegrama particular recibido de Cuba da detalles del encuentro habido en Palmarola entre un escaso número de guardias civiles y una partida de seiscientos rebeldes.

Batieronse con verdadera tenacidad los leales; pero en vista de la superioridad del enemigo tomó la retirada el capitán con 16 hombres.

Varios que quedaron peleando fueron

macheteados, muriendo un cabo y cuatro guardias.

El voluntario Villavicencio fué herido gravemente en el vientre dejándole por muerto el enemigo.

El cabo Morejón al emprender la retirada vió al Villavicencio que daba señales de vida y cargándosele á las espaldas lo salvó de los enemigos recorriendo doce leguas.

En dicho camino invirtió sesenta horas logrando salvarse con las armas y municiones.

El temporal.—El agua de Lozoya.—Los trenes.—Los telégrafos.—Defunción.

Madrid 30 á las 8'55 m.

Siguen los temporales.

En algunas provincias las pérdidas materiales son considerables á causa de la inundación.

Continúa nno siendo potables las aguas del canal de Lozoya.

Los trenes y las líneas telegráficas continúan interrumpidas.

Ha fallecido en la Habana el hijo del contralmirante Parejo.

Cuarentena.—Cólera

Madrid 30 á las 9'15 m.

En Gibraltar se ha acordado imponer catorce días de cuarentena á las procedencias de Tetuán.

Sábese que va propagándose el cólera en otras poblaciones de Marruecos.

Un telegrama.—Viaje

Madrid 30 á las 9'15 m.

San Sebastián.—El Duque de Tetuán ha recibido un telegrama del Brasil comunicándole que hay treientos españoles que esperan un vapor que los conduzca á Cuba para pelear por la integridad de la patria.

Han marchado á Biarritz el señor Cánovas y su señora.

Los insurrectos presos.—Solicitud negada.

Madrid 30 á las 9'15 m.

Noticias recibidas de Cuba dicen que la Junta Directiva del partido autonomista cubano pidió al general Martínez Campos la libertad de los cabecillas Tamayo, Bravo, Bethancourt y Fajardo, presos en Santiago de Cuba.

El general Martínez Campos negóse á acceder á lo solicitado.

Hoy saldrán para Ceuta los citados cabecillas.

El señor Cánovas y las reformas del señor Maura.

Madrid 30 á las 11'30 m.

San Sebastián.—El señor Cánovas niega

que las reformas del señor Maura hayan influido en la guerra de Cuba.

Estas reformas, que las rehicieron los señores Romero Robledo y Abarzuza, en nada comprometen la integridad de la patria.

Acusa sí, al señor Maura de haber dividido á los españoles de Cuba apoyando á un partido, persiguiendo á otro, y creando por lo tanto fuerzas para los separatistas.

Añade que cuando llegó el general Martínez Campos á Cuba no encontró apoyo en los partidos españoles, entorpeciendo ésto grandemente su acción.

El señor Maura negó importancia á la insurrección y la tenía grande, siendo responsable de este desacierto político.

Mencheta

(De nuestro corresponsal particular)

Sociedades de estafadores

Barcelona 30 á las 12'10 m.

Continúan descubriéndose sociedades mercantiles cuyo objeto era estafar al comercio de buena fé haciendo pedidos de cereales á todos los centros productores. Parece que todas estas compañías formaban una vasta red.—*Amengual.*

Festival de los coros de Clavé

Barcelona 30 á las 12'10 m.

El Orfeón bilbaino y las asociaciones catalanas de los coros de Clavé han verificado hoy un festival en honor de su fundador, tomando parte en él treinta y cuatro sociedades corales.

Cantaron un himno á Clavé y otras varias piezas colocando los orfeones cintas y una placa conmemorativas en el monumento erigido á la memoria del notable compositor.—*Amengual.*

Banquete.—Brindis.—Chubasco

Barcelona 30 á las 12'10 m.

Después del festival las sociedades catalanas obsequiaron á los orfeonistas bilbainos con un banquete en un restaurant de la montaña de Monjuich.

A penas empezado, cayó un fuerte chubasco obligando á los comensales á refugiarse al edificio del restaurant que era en extremo reducido para contener tanta gente.

Después de una hora y media cesó la lluvia saliendo nuevamente los comensales al jardín.

Reinó la más completa cordialidad pronunciándose entusiastas brindis.

Cantaron también varios coros.—*Amengual.*

Bristols para Fotógrafos

Los hay de todas clases y tamaños á precios sumamente económicos, en la Librería de Amengual y Muntaner, Cadena 2.

FLORENSSES Y CIUDADANOS

Historia de las disenciones civiles de Mallorca en el siglo XV, por

DON JOSÉ M.ª QUADRADO

SEGUNDA EDICIÓN AUMENTADA

À 6 PESETAS

Para los suscriptores de los *Ensayos Religiosos, políticos y literarios* del mismo Sr. Quadrado, á **4 PESETAS**

Punto de venta: en la casa de los editores Sres. **AMENGUAL Y MUNTANER.**

CRÓNICA de la guerra de Cuba ● **RAFAEL GUERRERO**

Esta obra se publica por cuadernos semanales de diez y seis páginas en 4.º prolongado, papel satinado y con grabados intercalados en el texto.

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN EN ESTAS ISLAS.—En Palma: Sres. Amengual y Muntaner, Cadena, 2 y en la Sucursal en Inca: Rectoía, 12.

COLECCION de la Legislación Civil y Penal de España y Ultramar, necesaria para el desempeño de la Cura Parroquial adoptada á las actuales circunstancias del sacerdote por **D. Victoriano Aragón Lasierra.** Se vende al precio de **2'50 PESETAS** en la librería de **Amengual y Muntaner**, Cadena, 2.—Palma de Mallorca.

PALMA.—Imp. de Amengual y Muntaner